

la mortalidad es claramente estivo-otoñal. Para estos países, es en el siglo XIX cuando se inicia la distorsión del ciclo estival. No obstante, en España, al igual que en otros países, existían matices regionales, que estaban en relación con el año climático. De esta forma, mientras que en el norte de España, en Galicia (34) y Asturias (35), la preponderancia era invernal, si bien despuntaba una máxima secundaria en los meses de verano y ello como consecuencia de la mortalidad infantil aún elevada; en las zonas de la España rural del interior y del sur, la mortalidad era con frecuencia estivo-otoñal, cuando no estival claramente (36).

Los ciclos de malas cosechas, la descomposición de los alimentos en verano, la escasez de agua debida a períodos prolongados de sequías, la contaminación de las aguas y las fuentes públicas por la frecuente utilización de los animales, junto a la inexistencia de una verdadera asistencia sanitaria, son factores que explican el desarrollo y la transmisión de elementos patógenos capaces, a veces, de provocar una verdadera crisis de mortalidad, que con frecuencia se desarrollaba en los meses de verano. Por el contrario, los meses de primavera, otoño y sobre todo los de invierno ostentaban una menor intensidad de la muerte. El ciclo de la mortalidad que describimos se corresponde, por tanto, a una sociedad cuya organización económico-social se fundamenta en una economía agraria de base tradicional. Ciclo que en tierras de Yeste perdura hasta los años cuarenta.

CUADRO N.º 4: MOVIMIENTO ESTACIONAL DE LAS DEFUNCIONES

| | 1874-1900 | 1901-1935 | 1936-1955 | 1956-1980 |
|------------|-----------|-----------|-----------|-----------|
| ENERO | -11.3 | -11.8 | 17.6 | 31.4 |
| FEBRERO | -23.6 | - 8.4 | 9.2 | 4.4 |
| MARZO | -19.9 | - 1.8 | 7.2 | 3.8 |
| ABRIL | -20.1 | -11.7 | - 3.8 | 14.7 |
| MAYO | -17.6 | -13.5 | 3.7 | 19.7 |
| JUNIO | - 8.0 | 4.0 | -10.1 | - 0.3 |
| JULIO | 35.7 | 59.1 | 37.8 | - 3.7 |
| AGOSTO | 53.0 | 35.8 | 17.6 | -13.7 |
| SEPTIEMBRE | 34.1 | 4.5 | -20.0 | -22.9 |
| OCTUBRE | 5.1 | 30.8 | -12.9 | -12.2 |
| NOVIEMBRE | -19.3 | - 9.0 | -12.3 | - 2.1 |
| DICIEMBRE | - 8.0 | -10.2 | - 9.5 | -23.5 |

Fuente: Archivos Parroquiales. **Libros de defunciones.**

(34) Baudilio Barreiro Mallon, 'Demografía y crisis agraria en Galicia durante el siglo XIX' en A. Eiras Roel y otros, **Las fuentes y los métodos. 15 trabajos de historia cuantitativa serial de Galicia**, Universidad de Santiago de Compostela, 1975, p. 221.

(35) Carmen M. Sanzo Fernández, 'La población de Asturias...' p. 296.

(36) Para Murcia, puede verse M.ª Teresa Pérez Picazo, **Oligarquía urbana y campesinado en Murcia, 1875-1902**, Academia Alfonso X el Sabio, Murcia, 1979, p. 47. Por otra parte, datos que obran en mi poder así lo confirman.